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МКС  МОЖЕТ СТАТЬ РОССИЙСКО - ЕВРОПЕЙСКИМ 

ПРОЕКТОМ 
 

Декларации и конкретные факты, касающиеся американской 
политики в отношении МКС, все труднее стыкуются между собой. С 
одной стороны, президент Буш и руководство НАСА неоднократно 
подчеркивали, что США продолжают рассматривать МКС как 
уникальный международный проект в области пилотируемой 
космонавтики. С другой стороны, техника и особенно такая сложная, 
как космическая, не может функционировать на базе одних деклараций. 
Чтобы появился окончательный вариант станции во всей красе, т.е. с 
очередными российскими и американо-канадскими элементами, а 
также с европейским орбитальным блоком «Колумбус» и его японским 
собратом «Кибо» нужны деньги и средства.  

Вопрос в том есть ли они? До тех пор пока не возобновятся 
полеты американских шаттлов, МКС лишь выживает. Как ни велики 
российские космические мощности, простой челноков вынудил урезать 
экипаж станции до двух человек – дальше просто некуда. Выходит, что 
до заслуженного по всем статьям отдыха американским шаттлам надо 
бы потрудиться не за страх, а за совесть. Во-первых, чтобы реально 
обеспечить постоянное присутствие космонавтов на борту. Во-вторых, 
дальнейшее наращивание конструкции орбитального комплекса 
американскими и канадским модулями немыслимо без «Спейс Шаттла» 
в принципе, так как вся орбитальная техника рассчитывалась именно 
под эту транспортную систему.  

Комментируя планы НАСА в отношении старых шаттлов, 
заместитель директора Федерального космического агентства (ФКА) 
России Николай Моисеев со ссылкой на американскую сторону 
заметил, что для этого «требуются значительные средства, которые еще 
Конгрессом не утверждены. Речь идет о сумме порядка миллиарда 
долларов. Это -  вопрос проблемный даже для такой благополучной 
страны, как США». Итак, если и есть намерение, то денег пока явно 
нет. 

Наконец, американцы, похоже, стали просто побаиваться МКС. 
Один из примеров. Не названный NYT высокопоставленный сотрудник 
НАСА, категорически отвергает возможность для экипажа челноков 
использовать борт МКС в качестве укрытия при возникновении 
нештатных ситуаций на орбите. Аргументами служат выводы 
экспертов о том, что современная система жизнеобеспечения станции 
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не справится с возросшим числом потребителей кислорода, воды и 
пищи. Цифры следующие. Отмечается, что, скорее всего, исходя из 
опыта эксплуатации орбитальных станций, усредненный срок 
выживания усредненного экипажа станции – 9 человек составит 59,6 
суток. И вывод. В любом случае этого времени будет недостаточно, 
чтобы подготовить другой шаттл для спасательной операции.  
Спасательные российские «Союзы» при этом, почему-то полностью 
игнорируются, как будто русских партнеров и нет.  

Может быть, квалификация работников НАСА понизилась? 
Точно - нет. Есть технические проблемы с кораблями и, следовательно, 
боязнь возобновления полетов? В таком случае, необходимо открыто 
говорить об этом и искать сообща решение.  

А, может быть, просто теперь другие цели, и не до станции вместе 
со старенькими шаттлами? Ведь есть Россия, которая в одиночку тащит 
на себе всю программу МКС. И уж точно не собирается 
останавливаться на полпути. 

Более того, активно сотрудничает с другими партнерами по МКС 
– европейцами, которые больше не намерены, как прежде, наблюдать, 
задрав голову, красивый реверсивный след американских кораблей, 
покидающих Землю. В рамках Европейского космического агентства и 
ФКА полностью согласована программа запусков к станции 
европейских транспортных автоматических кораблей. Первый – «Жюль 
Верн» выведет на орбиту уже в октябре 2005 г. лидер  ракетостроения 
Старого Света, тяжелый носитель «Ариан-5».  

Так что Европа всерьез и надолго, а главное, с возрастающим 
научно-техническим потенциалом собирается участвовать  в программе 
пилотируемых полетов. Российская же позиция в отношении 
Международной космической станции абсолютно ясна. «Мы довели до 
партнеров свою принципиальную позицию: одной из важных задач 
России является безусловное выполнение наших обязательств перед 
всеми участниками. Но при этом, начиная с 2005 года, все свои 
обязательства можно считать практически выполненными. Поэтому 
нашим приоритетом становится развитие российского сегмента МКС и 
обеспечение деятельности на нем российского экипажа», - заявил на 
днях Николай Моисеев. 

Как говорится: «Хьюстон, прием!?» 
 

Андрей Кисляков 
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